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öffentliche N I E D E R S C H R I F T  
VERTEILER: 3.3.2.  
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport, AfSS/036/ XI 

Sitzung am : 20.09.2017 

Sitzungsort : Plenarsaal, Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 20:15 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Ingrid Betzner-Lunding 

Schriftführer/in : gez. Jan-Peter Bertram 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 20.09.2017 

 

Sitzungsteilnehmer 
 

Vorsitz  

 Betzner-Lunding, Ingrid  

Teilnehmer  

 Borchers, Thorsten  
 Friedrichs, Peter  
 Hutterer, Christel für Frau Fedrowitz 
 Jürs, Lasse  
 Loeck, Denise  
 Mährlein, Tobias  
 Matthes, Uwe  
 Muckelberg, Marc-Christopher  
 Pauls, Ulrich  
 Schenppe, Volker  
 von Prüssing, Herrmann  
 Vorpahl, Doris  
 Weidler, Ruth  

Verwaltung  

 Bertram, Jan-Peter Protokoll 
 Boywitz, Marita  
 Broscheit, Thomas  
 Engfer, Petra  
 Gattermann, Sabine  
 Kuchenbecker, Jens  
 Reinders, Anette  

sonstige  

 Bertermann, Marc-Mario EGNO 
 Gust, Jörg EGNO 
 Hübner, Jürgen Schulrat 
 Kölln-Möckelmann, Elke BEB gGmbH 
 Nicolai, Günther  
 Rathje, Reimer  
 Schroeder, Klaus-Peter  
 
entschuldigt fehlten 

Teilnehmer  

 Fedrowitz, Katrin  
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V E R Z E I C H N I S   D E R 

T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 20.09.2017 

 

 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
TOP 3 :  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 06.09.2017 
 
TOP 4 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
TOP 5 :  
Vorstellung der Ergebnisse der Evaluierung der Schulentwicklungsplanung 
- ohne Vorlage - 
 
TOP 6 : B 17/0441 
Haushalt 2018/2019 
 
TOP 7 :  
Offene Ganztagsgrundschule 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
TOP 8 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
TOP 9 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 9.1 :  
Fußballländerspiel U20-Mannschaft DFB 
 
TOP 9.2 :  
Geschwindigkeitsbegrenzung auf 30 km/h im Bereich Schulen und Kitas 
 

Nichtöffentliche Sitzung 

TOP 10 :  
Berichte und Anfragen - nichtöffentlich 
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TOP 10.1 :  
Vergabe Turnhallenzeit Schulzentrum-Süd 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 20.09.2017 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Frau Betzner-Lunding eröffnet die 36. Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport und 
begrüßt die zahlreichen Gäste, die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Verwaltung sowie die 
anwesenden Ausschussmitglieder.  
 
Sie stellt die ordnungsgemäße Ladung sowie die Beschlussfähigkeit mit 13 Mitgliedern fest.  
 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
Frau Loeck berichtet, dass sie eine Anfrage im nichtöffentlichen Teil hat.   
 
Die Tagesordnung wird mit dem öffentlichen und nichtöffentlichen Teil einstimmig 
beschlossen.  
 
 
 
TOP 3:  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 06.09.2017 
 
Frau Betzner-Lunding berichtet, dass es keine Beschlüsse im nichtöffentlichen Teil der 
Sitzung am 06.09.2017 gab.  
 
 
 
TOP 4:  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
Herr Thedens, Glashütter Weg 188a, 22851 Norderstedt,  
gibt Fragen zur Evaluierung der Schulentwicklungsplanung und zur weiteren Umsetzung der 
Ergebnisse als Anlage 1 zu Protokoll.  
 
Er ist mit der Veröffentlichung seiner Daten einverstanden.  
 
Es wird auf die Behandlung der Thematik unter Tagesordnungspunkt 5 verwiesen. 
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TOP 5:  
Vorstellung der Ergebnisse der Evaluierung der Schulentwicklungsplanung 
- ohne Vorlage - 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt die Vorsitzende Herrn Krämer-Mandeau von der 
Projektgruppe Bildung Regio ( biregio ).  
 
Auf Vorschlag von Frau Betzner-Lunding erklärt sich der Ausschuss für Schule und Sport 
einverstanden, dass die zu diesem Tagesordnungspunkt eingeladenen Vertreterinnen und 
Vertreter der weiterführenden Schulen auch Rederecht haben und sich im Bedarfsfall äußern 
können.  
 
18.37 Uhr: Frau Hutterer erscheint zur Sitzung.  
 
 
Zunächst führt Frau Reinders in die Thematik ein und verweist hierbei insbesondere noch 
einmal auf den einstimmigen Beschluss zur Schulentwicklungsplanung im Bereich der 
weiterführenden Schulen vom Dezember 2014.  
 
In den letzten 3 Jahren hat es dann eine erhebliche Veränderung in dem Wechselverhalten 
nach Beendigung der Grundschulzeit bei dem Übergang auf die weiterführenden Schulen in 
Norderstedt gegeben.  
 
Die Übergänge auf die Gymnasien haben deutlich zugenommen und inzwischen eine Quote 
von 60% erreicht, während die Übergänge auf die Gemeinschaftsschulen stark rückläufig 
sind und eine Quote von 40% erreicht haben.  
 
Aus diesem Grund ist verwaltungsseitig und in Abstimmung mit dem Ausschuss für Schule 
und Sport entschieden, worden, eine Evaluierung der Schulentwicklungsplanung 
durchzuführen. 
Hierzu ist die Projektgruppe biregio durch die Entwicklungsgesellschaft Norderstedt 
beauftragt worden.  
 
 
Im weiteren Verlauf stellt Herr Krämer-Mandeau anhand einer Beamer-Präsentation die 
Ergebnisse der Evaluierung der Schulentwicklungsplanung vor.  
 
Die Präsentation wird als Anlage 2 zu Protokoll gegeben.  
 
 
Im Ergebnis ergeben sich laut Herrn Krämer-Mandeau insbesondere folgende 
Kernaussagen: 
 
 
Bereich Grundschulen  
 
In Norderstedt wird es in den nächsten Jahren zu einem erheblichen Anstieg der 
Geburtenzahlen kommen, was wiederum zu einem deutlichen Anstieg der 
Einschulungszahlen führen wird. 
 
Dieses wird zu einem Engpass in der Grundschulversorgung führen, sodass der Schulträger 
über einen Aus- oder Neubau im Grundschulbereich nachdenken muss.  
 
Von dem Schülerzuwachs ist insbesondere auch der Bereich Lütjenmoor betroffen. 
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Bereich Gemeinschaftsschulen 
   
Aufgrund der Schülerzahlentwicklung und insbesondere auch aufgrund der anhaltenden 
Veränderung im Wechselverhalten von der Grundschule auf die weiterführende Schule ist es 
unumgänglich, in Norderstedt die Gesamtschulkapazitäten auf 3 „starke“ 
Gemeinschaftsschulen zu reduzieren, die alle mindestens 3-zügig sind. 
 
Der Bedarf für die Schaffung einer weiteren gymnasialen Oberstufe im Bereich der 
Gemeinschaftsschulen ist nicht gegeben. 
 
 
Bereich Gymnasien       
 
Aufgrund der Schülerzahlentwicklung und insbesondere auch aufgrund der anhaltenden 
Veränderung im Wechselverhalten von der Grundschule auf die weiterführende Schule ist es 
notwendig, im Gymnasialbereich weitere Aufnahmekapazitäten durch den Ausbau bzw. 
Neubau von Schulen zu schaffen. 
 
 
Die wichtigsten Aussagen zu den Ergebnissen der Evaluierung der 
Schulentwicklungsplanung finden sich auf der Seite 43 der Präsentation unter „Befunde“.  
 
 
Anschließend beantwortet Herr Krämer-Mandeau Fragen der Ausschussmitglieder sowie der 
Vertreterinnen und Vertreter der weiterführenden Schulen.  
 
 
Die Ergebnisse der Evaluierung der Schulentwicklungsplanung müssen nun zunächst in den 
Fraktionen beraten und analysiert werden. 
 
Es besteht Einvernehmen, dass eine Entscheidung und Beschlussfassung zur 
Schulentwicklungsplanung so rechtzeitig erfolgen sollte, dass vor den 
Informationsveranstaltungen der weiterführenden Schulen bzw. Anmeldungen zur 
Orientierungsstufe zum Schuljahr 2018/2019 ( Februar 2018 ) Klarheit besteht. 
 
 
Anschließend weist Herr Schulrat Hübner darauf hin, dass die Situation der 
Gemeinschaftsschulen ohne gymnasiale Oberstufe in Schleswig-Holstein insgesamt 
schwierig ist.  
 
Die Anmeldezahlen in die 5. Klassen an der Gemeinschaftsschule Ossenmoorpark waren in 
den letzten beiden Jahren besorgniserregend gering. 
Für eine Gemeinschaftsschule muss im absoluten Minimum eine 2-Zügigkeit gewährleistet 
sein.  
 
 
Es ergibt sich eine Diskussion, in deren Verlauf einzelne Ausschussmitglieder eine 
Einschätzung der Situation zur Schulentwicklungsplanung im Bereich der weiterführenden 
Schulen abgeben.  
 
 
Abschließend bedankt sich die Vorsitzende im Namen des Ausschusses für Schule und Sport 
für die Präsentation und Ausführungen bei Herrn Krämer-Mandeau und verabschiedet ihn.  
 
 
Die Sitzung wird von 19.50 – 19.55 Uhr unterbrochen.  
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TOP 6: B 17/0441 
Haushalt 2018/2019 
 
Frau Betzner-Lunding dankt zunächst der Verwaltung für die umfangreiche und übersichtliche 
Darstellung in der Beschlussvorlage bzw. den Anlagen.  
 
Die heutige Sitzung stellt eine 1. Lesung und Beratung des Haushalts 2018/2019 dar.  
 
Eine Beschlussfassung ist in der nächsten Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport 
am 04.10.2017 vorgesehen.   
 
Im weiteren Verlauf führt Frau Gattermann aus, dass  
 

 von Seiten des Fachamtes zur nächsten Sitzung am 04.10.2017 eine 
Veränderungsliste erstellt wird, die dann die Grundlage für die Beschlussfassung zum 
Haushalt 2018/2019 darstellt  

 

 bei dem Produktkonto 211000.785109 ( OGGS Harksheide-Nord ) der Ansatz von 
2.495.000 € um 700.000 € auf 1.795.000 € reduziert werden muss ( Seite 6 der 
Beschlussvorlage )  
 

 zur nächsten Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport eine Mitteilungsvorlage 
zur Digitalisierung der Schulen erstellt wird  
 

 
Es werden diverse Fragen der Ausschussmitglieder zu den Haushaltspositionen aus den 
Bereichen Schule und Sport gestellt, die durch die Verwaltung beantwortet werden.  
 
   
 
TOP 7:  
Offene Ganztagsgrundschule 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
OGGS Glashütte-Süd  
 
Frau Gattermann fragt an, ob sich von Seiten der Ausschussmitglieder noch Anmerkungen 
oder Nachfragen zu der Präsentation aus der letzten Sitzung am 06.09.2017 ergeben.  
 
Dieses ist nicht der Fall.  
 
Der Ausschuss für Schule und Sport erklärt sich einverstanden, dass der favorisierte Entwurf 
in einer der nächsten Sitzungen ( ggfs. am 01.11.2017 ) durch das Architektenbüro AGN im 
Ausschuss vorgestellt wird. 
 
     
 
TOP 8:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
Herr Damp, Schillerstraße 32, 22848 Norderstedt, 
stellt eine Frage zum Neubau des Schulzentrums-Süd und zu den hierfür zur Verfügung 
stehenden Haushaltsmitteln.  
 
Er ist mit der Veröffentlichung seiner Daten einverstanden.  
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Frau Reinders antwortet, dass der Beschluss des Ausschusses für Schule und Sport zur 
Evaluierung abgewartet werden muss.  
 
Es stehen bereits im laufenden Haushalt 2016/2017 Mittel für die Planungskosten zum 
Neubau des Schulzentrums-Süd bereit.  
 
 
Frau Pinnau, Alsterstieg 33, 22851 Norderstedt,   
stellt eine Frage zur Zukunft der Gemeinschaftsschule Ossenmoorpark.  
 
Sie ist mit der Veröffentlichung ihrer Daten einverstanden.  
 
Frau Reinders antwortet, dass zunächst der Beschluss des Ausschusses für Schule und 
Sport zur Schulentwicklungsplanung abgewartet werden muss.  
Dann ist die Frage der Umsetzung des Beschlusses zu klären.  
 
 
 
TOP 9:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
 
TOP 9.1: 

 

Fußballländerspiel U20-Mannschaft DFB 
 
Herr Broscheit berichtet, dass am 09.10.2017 um 16.00 Uhr auf der Sportanlage 
Ochsenzoller Straße ein Freundschaftsspiel der U20-Fußballmannschaft des DFB gegen die 
Schweiz stattfindet.  
 
 
TOP 9.2:  
Geschwindigkeitsbegrenzung auf 30 km/h im Bereich Schulen und Kitas 
 
Frau Weidler berichtet, dass sie der örtlichen Presse entnommen hat, dass im Bereich von 
Schulen und Kitas in Norderstedt eine Geschwindigkeitsbegrenzung auf 30 km/h umgesetzt 
werden soll und dass dieses in den Ferien nicht gelten soll.  
 
Sie bittet hierbei um Berücksichtigung der Ferienbetreuungszeiten an den Offenen 
Ganztagsgrundschulen und um Beachtung, dass in diesen Zeiten die 
Geschwindigkeitsbegrenzung dann auch gelten sollte. 
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